

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

Antropología física y Paleoantropología

BORK-FELTKAMP, A. J. VAN. *Squelettes de Palmar*. Department d'Anthropologie de l'Institut Royal des Régions Tropicales. Amsterdam, 1965. 55 pp., 21 ilustraciones, bibliografía.

Se refiere a los restos óseos fragmentarios pertenecientes a 7 individuos, recogidos por M. R. Zeller en la localidad de Palmar, cercana a Guayaquil, Ecuador. Hasta el momento no ha podido ser fechado dicho material con el C14, pero el arqueólogo Estrada lo atribuye al periodo cultural Guangalla, entre 200 a. C. y 500 d. C.

La autora hace una detallada y sistemática descripción de estos restos, con mayor amplitud respecto al individuo núm. 12 que es el más completo; a continuación establece comparaciones con los resultados obtenidos en series similares. Señala que en todos los casos se observa deformación craneal artificial y además que todos los entierros presentan iguales características, de lo cual deduce que pertenecieron a la misma cultura (p. 51); en consecuencia considera probable que formen parte de un mismo grupo somático. Pero con prudente reserva añade que "similitud somática no indica necesariamente parentesco".

Menciona en muchos casos la presencia de lesiones patológicas, que también han sido observadas entre los indios Paltacalo.

Incidentalmente cabe señalar que en la Fig. 4 (página 9) indica la presencia de un hueso Inca; creemos más bien que se trata de un hueso lambdático o apical.

Este estudio representa una seria y valiosa contribución, aunque limitada por la escasez de materiales, para el mejor conocimiento de la población prehistórica de la costa ecuatoriana del Pacífico; sería de positiva importancia si nuevas excavaciones en la región proporcionaran material óseo más abundante.

JUAN COMAS